Terres de Navarre – Histoire des familles

Domologie-Généalogie de la maison de Gueçainburu¹, de Lasse

Nota : cette généalogie ne prétend en aucun cas à l'exhaustivité

La maison de Gueçaimburu était fivatière de la salle de Jaureguy de Lasse dès 1412² (*Gezain*). Nous en suivons les maîtres depuis **Miguel**, appelé tantôt Irigoin, tantôt Alhorburu, cité en 1686³ (*Miguel de Larbouru*), 1692⁴ (*Miguel sieur ancien de Gueçainburu*). Il est également fait référence à un contrat de 1669⁵. Miguel est maître propriétaire. On peut l'imaginer fils d'une héritière de Gueçaimburu. D'une alliance inconnue, il a eu au moins deux enfants⁶:

- Gracianne de Gueçainburu, qui suit.
- Joannes de Gueçainburu, maître des maisons d'Arneguizahar de Valcarlos et de Barnetche de Lasse, par son mariage avec Marie d'Olhasso, fille de Pierre, et Gracianne de Barnetche⁷.
 D'où postérité.

Gracianne de Gueçaimburu, maîtresse de Gueçainburu de Lasse, a épousé à une date inconnue **Bernard d'Esteberena**, fils de la maison éponyme de Lasse. En 1686 Miguel *Delarbourou* délivre une reconnaissance de versement de dot à Pierre maître d'Esteberena, pour la dot de son frère Bernard, époux de Gracianne. Nous ne connaissons au couple que deux enfants :

- Catherine d'Esteberena, qui suit.
- **Pierre de Gueçaimburu** assiste au mariage de son neveu Jean d'Irigoin. Il semble qu'on puisse l'identifier à Peillo de Gueçainburu, époux de **Marie de Bidondo**, d'où postérité⁸.

Catherine d'Esteberena, alias d'Estèbe, maîtresse de Gueçainburu, a épousé en premières noces à une date inconnue Miguel d'Irigoin, fils de Beignat, alias, Bernard d'Esteberena, et Jeanne d'Irigoin, maîtres d'Irigoin de Lasse. Miguel, parfois Michel, est cité en 1708 pour le remboursement d'une dette de Miguel, grand-père de son épouse datant de 1669⁹. Il est témoin en 1709 au contrat de mariage de sa nièce Jeanne¹⁰. En secondes noces, Catherine a épousé Michel de Burdinerreca, présent au mariage des héritiers successifs de la maison. De la première union de Catherine sont nés au moins deux fils.

¹ L'orthographe contemporaine est *Gueçaimburu*, en application de la règle de grammaire française du *n* devenant *m* devant le *b*. Mais étymologiquement, le nom doit s'écrire avec *n* : *Gezain* ou *Guçayn* pourrait venir d'après Jean-Baptiste Orpustan, de *gatz* (sel).

² JB Orpustan Les noms des maisons médiévales ...

³ Chegaray notaire à Saint-Jean-Pied-de-Port (1655-1688 vue 26) le 2 avril 1686.

⁴ Dalhaste notaire (1692-1695 vue 286) le 2 octobre 1692.

⁵ Dalhaste notaire à Leispars – le 3 avril 1708.

⁶ Et peut-être un frère, Jean de Gueçainburu, maître d'Ipar de Lasse, cité entre 1690 (Michel d'Albinoritz notaire à Saint-Jean-Pied-de-Port (1690-1693 vue 76) et 1710 (Jean de Chegaray notaire de Saint-Jean-Pied-de-Port - Le 11 mai 1710).

⁷ Cette dernière maison est échue à Gracianne après le décès de son frère Joannes (Jean de Chegaray notaire de Saint-Jean-Pied-de-Port - Le 7 mars 1724).

⁸ Dans cette descendance, on trouve notamment Grégoire Boissenot, dit *Grégoire*, chanteur contemporain.

⁹ Dalhaste notaire à Leispars – le 23 avril 1708.

¹⁰ Jean de Chegaray du 22 septembre 1709.

- Jean d'Irigoin, maître de Gueçainburu de Lasse a épousé par contrat du 17 février 1727¹¹ Gracianne de Harchoury, fille de Cristobal, maître de Harchoury de Lasse. Cette union n'a pas donné de descendance et la maison de Gueçainburu est passée au cadet¹².
- Jean de Gueçaimburu qui suit.

Jean de Gueçaimburu, alias d'Irigoin, maître de Gueçainburu (en succession de son frère ?), a épousé par contrat du 12 janvier 1730 Marie Dufourcq, fille de Martin et Jeanne de Heguilus. De là au moins quatre enfants:

- Jean de Gueçaimburu qui suit.
- Marie de Gueçaimburu a épousé à Lasse le 7 juillet 1778 Jean d'Errecalde, héritier de Ferranjo d'Ascarat, fils de Joannes d'Errecalde et Marie de Ferranjo. D'où descendance.
- Bernard de Gueçaimburu a épousé à Lasse le 20 février 1780 Marie Muriau, fille de Bernard et Gracianne Aguerreberry.
- Jeanne de Gueçaimburu, maître d'Arnabar de Lasse, par son mariage par contrat du 17 octobre 1757¹³ avec **Jean d'Elissalde**, fils de Jean et Jeanne d'Arotzarena.

Veuf, Jean de Gueçainburu a épousé Marie de Heguilus, fille de Joannes et Gracianne de Petritua, maîtres d'Heguilus de Lasse, d'où:

- Bernard de Gueçaimburu, né en 1742 Et probablement
- Jeanne Gueçaimburu, décédée à Lasse en 1823 à l'âge de soixante-quatre ans, dite cadette ancienne de Gueçainburu.

Jean de Gueçaimburu, maître de Gueçainburu de Lasse, a épousé à Anhaux le 19 février 1759 Jeanne de Bereterretche, fille de Bernard et Marie de Garacotche, maîtres de Bereterretche d'Anhaux. Parmi leurs enfants, on retiendra:

- Jean de Gueçaimburu qui suit.
- Martin de Gueçaimburu épouse à Saint-Etienne-de-Baïgorry le 19 décembre 1799 Gracianne Jaureguiberry, fille de Cristobal et Marie d'Ithurralde, maîtres de Jaureguiberry de Lasse. D'où postérité.
- Joannes de Gueçaimburu, maître de Curutchet d'Uhart-Cize par son mariage par contrat du 29 avril 1804 (9 floréal XII) avec Catherine Escos, fille d'Arnaud et Marie de Curutchet. D'où postérité.

Jean de Gueçaimburu, maître de Gueçainburu, a épousé à Irouleguy, le 10 février 1784 Madeleine d'Irilarry, fille de Joannes¹⁴ et Marie de Laxague, maîtres d'Irilarry d'Irouleguy (contrat du 16 janvier 1784¹⁵). De là au moins six enfants:

¹² Ceci est une hypothèse, car on ne connaît pas la date de décès de Jean. Peut-être le contrat de mariage avec

¹¹ Daralde notaire à Saint-Jean Pied de Port

Gracianne de Harchoury a-t-il été annulé. Dans ce cas, il faut confondre les deux Jean. On notera que dans le contrat de Jean avec Marie Dufourcq, celui-ci est qualifié de fils unique de Catherine. Ce qui semble confirmer que cette possibilité n'est pas à écarter. Toutefois, elle ne modifie pas beaucoup la succession domologique.

¹³ Darralde notaire à Saint-Jean-Pied-de-Port - 26 août 1766 - Jean d'Elissalde maître ancien de Harnabar et Jean de Gueçainburu maître ancien de Gueçainburu. Solde de la dot de Jeanne de Gueçainburu, fille aînée, épouse de Joannes d'Elissalde, jeune, maître d'Harnabar, par contrat du 17 octobre 1757 (Darralde).

¹⁴ Descendant du Capitaine d'Echauz.

¹⁵ Michel Joseph Etcheverry notaire à Saint-Etienne-de-Baïgorry le 16 janvier 1784 contrat de mariage entre Joannes Irilarry, maître propriétaire d'Irilarry d'Irouleguy, assisté de Joannes de Laxague, maître d'Etchegaray d'Occos, son beau-frère, pour Madeleine d'Irilarry, sa cadette.

Joannes Guecainburu, héritier de Guecainburu de Lasse, assisté à cause de sa minorité de Bernard Guecainburu son oncle et curateur, de Joannes Ramouspé maître ancien de Bereterretche d'Anhaux, son oncle d'alliance La future est dotée de 1350 livres, les biens de Guecainburu évalués à 1450 livres. Présent Me Jean Harispe, curé d'Irouleguy.

- Jean Gueçaimburu, qui suit.
- **Pierre Gueçaimburu**, maître d'Etchart de Lantabat où il a épousé le 23 novembre 1841 **Jeanne Insussarry**, fille de Pierre et Marie Idiarteborde, maîtres d'Etchart.
- **Jean Gueçaimburu** a épousé le 15 février 1827 à Aincille, **Gracianne Gomiz**, fille de Jean et Marie Indart. D'où postérité
- **Jeanne Gueçaimburu**, maîtresse de Harchury de Lasse, y ayant épousé le 16 janvier 1816 **Joannes d'Iribarne** fils de Cristobal et Jeanne d'Uhart. D'où postérité.
- Jean Gueçaimburu, maître d'Inçagaray de Saint-Jean-le-Vieux par son mariage le 13 novembre 1832 à Saint-Jean-le-Vieux, avec Marie Olherry, fille de Pierre d'Olherry et Marie d'Inçagaray. D'où postérité.
- **Bernard Gueçaimburu** épouse à Lantabat le 12 septembre 1817 **Gracianne Landetcheverry**, fille de Jean et Marie Oyhenart, maîtres de Carricaburu de Lantabat. D'où postérité.

Jean Gueçaimburu, maître de Gueçainburu, a épousé par contrat du 18 novembre 1815¹⁶, **Marie Iribarne**, fille de Pierre et Marie Oçafrain, maîtres d'Iribarne de Guermiette. D'où :

- Marie Gueçaimburu qui suit.
- Jean-Baptiste Gueçaimburu épouse le 15 juillet 1849 à Lasse Marie Jaureguy, fille de Jean et Marie Etcheverry.

Marie Gueçaimburu, maîtresse de Gueçainburu de Lasse, y épouse le 26 novembre 1839 Martin Eliçaleku, fils de Jean et Marie Erramouspé, maîtres de Garacoche de Guermiette, parents de :

- Marie Eliçaleku épouse à Saint-Etienne-de-Baïgorry le 3 février 1863 Pierre Jaureguy , fils de Pierre et Gracianne Laxague.
- Marie d'Eliçaleku épouse à Lasse le 2 mai 1865 Pierre Alpelch, fils de Pierre et Marie Erramoun, maîtres de Bicary de Baïgorry. Ils sont les grands-parents de Paul Laxalt, gouverneur du Névada (1967-1971), puis sénateur (1974-1987), de Robert Laxalt, écrivain, fondateur du Centre d'études basques du Névada, auteur de *Mon père était berger*.
- **Gracianne Eliçaleku** épouse le 10 février 1874 à Lasse **Michel Ithurralde**, fils de Pierre et Gracianne Iphar.

_

¹⁶ Jean Harismendy notaire à Saint-Etienne-de-Baïgorry (1815 vue 174)

